

## DESDE LONDRES

Partida del Emperador de Alemania.—Crónica interior.—Importancia de los sucesos de Oreta.—Temores de guerra.—El crimen de Liverpool.—Mistres Maybrick ante el Jurado.—Defensa de Sir Charles Russell.—Mistres Maybrick sentenciada á muerte.—Indignación del público.—La justicia aludada y perseguida por las calles.

La partida del Emperador de Alemania, el descontento de muchos miembros del Parlamento por la inesperada prolongación de la legislatura de que están amenazados, si el gobierno lleva adelante el propósito manifestado ayer en la Cámara por el ministro del Interior de poner en el acto á discusión el proyecto relativo á los diezmos, que se creía aplazado hasta el año próximo, y la sentencia de muerte pronunciada por el jurado de Liverpool contra mistres Maybrick, son los acontecimientos que preferentemente ocupan la atención pública en estos momentos.

En la política exterior, la prudente respuesta de lord Salisbury á la nota del primer ministro de Grecia, dando cuenta del carácter alarmante de la insurrección de Creta, y solicitando indirectamente el consentimiento de la Gran Bretaña para el caso de intervención directa del gobierno helénico; y en lugar más secundario, el discurso del procurador general M. de Beaurepaire contra el general Boulanger y el llamado conde Dillon, así como la defensa publicada hace dos días por el ex ministro de la Guerra para sincero de los cargos contenidos en el acto de acusación, ya que una *faute casuística* (así llama la sustracción de los documentos del Alto Tribunal que publicó *La Cocarde*) le permite conocer las declaraciones de los testigos, dan materia á numerosos artículos y largas columnas de telegramas en los periódicos.

Las despedidas al Emperador de Alemania adolecen de la misma fría reserva que ha podido notarse desde su llegada en los principales órganos de la opinión. Otra vez insisten en la demostración de fuerza que la revista naval significa en los vastos recursos de Inglaterra, en la importancia para Alemania de hacer buenas migas con la nación poseedora de la primera escuadra del mundo.

Respecto á la revista militar de Aldershot, los entusiasmos de los primeros momentos se han calmado bastante, en vista del éxito nada más que mediano del simulacro que precedió al desfile y de la larga espera que por efecto de la estension en que se hallaba diseminada la pequeña fuerza, precedió á la concentración.

Esto deslució bastante el espectáculo, que había atraído á las inmediaciones del campo de Aldershot millares de espectadores.

El Emperador se mostraba muy satisfecho, y seguramente debía estarlo. Después del alarde de Spithead, de la comensación que *in mente* había hecho entre su excelente, pero diminuta escuadra, y las docenas de acorazados y cruceros y torpederos á que tuvo que pasar revista, presentarle como flor y nata del ejército británico un pequeño escuadrón que apenas escada del contingente actual de la guarnición de Berlín, es una especie de compensación que debe haberle halagado en extremo.

Acostumbrados desde hace dos años á ver zudar en la Península de los Balcanes, sin verdadero riesgo para el mantenimiento de la paz, hechos de antemano calificados de peligrosos, y á que la diplomacia y el deseo de conservar la paz permitieran dar largas indefinidamente á los más temidos problemas que en aquella parte de Europa están todavía sin resolver, tenemos casi por seguro que no había por ahora que temer nada, y que como hasta aquí seguiría durmiendo algún tiempo la interminable cuestión de Oriente.

Pero precisamente cuando más arraigo iban tomando en la opinión tales su posiciones, encendiéndose la tea de la discordia donde menos se esperaba, y el fuego, en un principio considerado de escasa importancia, toma tales proporciones, que esta es la hora que nadie sabe hasta qué punto sea posible extinguirlo, sin que entren en acción de una manera sucesiva, y á medida que lo piden los sucesos, los distintos factores, cuyo concurso es indispensable para cuanto pueda influir de una manera sensible en la situación política del Oriente de Europa.

Las guerras generales rara vez comienzan entre grandes potencias. Lo más constante es que empiecen las hostilidades entre pequeños Estados; que la muerte de las armas obligue á intervenir á la nación importante que juzga amenazados sus intereses, y que esto traiga como consecuencia inevitable la entrada en acción de la nación importante que sustenta intereses contrarios. Dado el sistema de alianzas que el príncipe de Bismarck ha logrado hacer prevalecer en Europa, fácilmente se comprende que una vez Austria y Rusia frente á frente, ni Alemania ni Italia podrían permanecer inactivas, mientras por otra parte Francia, y tal vez Inglaterra, se vieran arrastradas á entrar en la lucha.

De aquí los temores que donde quiera comienzan á sentirse, y la ansiedad creciente con que se sigue aquí cuanto hace relación al movimiento cretense.

Pero estas cuestiones solo preocupan á parte muy limitada del público, no atrayendo ni por un momento la curiosidad general.

Un suceso hay ahora que es objeto de vehementes discusiones en todas partes, que apasiona violentamente los ánimos, y que ha impresionado de manera tan honda la opinión pública, que ya ha sido causa de más de un desorden en que, sin andarse en miramientos ni contemplaciones, ha descendido el pueblo en ira nada menos que contra los tradicionales representantes de la justicia en Inglaterra: el juez y

el Jurado. Atraviesa una parte importante del pueblo inglés en estos momentos un período de fiebre semejante al que nosotros sufrimos el año pasado con motivo del crimen de la calle de Faencarral. Cosa que sorprenderá á muchos, pero cuya exactitud no se pueda poner en duda: también los ingleses son susceptibles de tener sus crímenes de la calle de Faencarral, como en efecto lo tienen, con el nombre de *el envenenamiento de Liverpool, proceso de mistres Maybrick*.

Mistres Maybrick es una agraciada joven, de veintisiete años, á quien el deseo de mejorar de fortuna, ya que el amor no pudo ser, hizo mirar con buenos ojos los rendidos homenajes, y por último aceptar la mano de su admirador el infeliz Mr. Maybrick, que pasaba de los cincuenta.

Ocurrió lo que es por desgracia bastante frecuente en matrimonios tan desiguales. Mistres Maybrick puso los ojos en un Mr. Bristley que ni era tan viejo como Mr. Maybrick, ni tenía carácter tan displicente como él. Mistres Maybrick, á juzgar por las cartas que escribía á su amante, debe ser mujer de pasiones violentas y energía inquebrantable. Comenzaron los disgustos en el matrimonio. Un día Mr. Maybrick, ciego de cólera, maltrató brutalmente á su mujer. Ocho días después asistió á unas carreras de caballos que había cerca de Garston, nombre del pueblo donde residía el matrimonio. Al regresar á casa llovía á mares, y Mr. Maybrick llegó caído hasta los huesos. A los dos ó tres días tuvo que guardar cama y en menos de una semana falleció.

En los últimos momentos, la esposa infiel, arrojándose á los pies del moribundo, confesó que le había engañado y solicitó su perdón, que Mr. Maybrick otorgó mirando el porvenir de los hijos que habían nacido de su desdichado enlace. Pero ni entonces ni nunca, según las declaraciones de la procesada, se trató de envenenamiento.

Mr. Maybrick era gran partidario del arsénico, como medicamento. Hacía de él uso frecuente, y durante su breve enfermedad, solicitaba de su esposa con insistencia que mezclara en los alimentos polvos arsenicales que, según él, eran inofensivos, y más bien apresurarían la curación. De la autopsia resultó, en efecto, que el difunto había tomado arsénico; pero, y aquí está lo que ha indignado al público contra la sentencia, los tres doctores llamados á examinar el cadáver no han podido ponerse de acuerdo en el punto esencialísimo de si la cantidad de arsénico encontrada en el cuerpo de mister Maybrick puede haberle producido la muerte; es decir, si murió envenenado.

El hecho ocurrió á mediados de Mayo, y el proceso, que desde el principio despertó el más vivo interés, dura desde hace mes y medio. Liverpool, la segunda ciudad del imperio británico, capital del distrito judicial á que pertenece Garston, ha sido el lugar donde ante el Jurado, bajo la presidencia del juez Stephen, uno de los magistrados de más nombre de la Gran Bretaña, ha sido fallada ayer la ruidosa causa.

Público numeroso llenaba la sala, donde estaba reunido el tribunal. Inmensa multitud, que no había podido penetrar en el edificio, aguardaba con impaciencia, ocupando las calles vecinas. La defensa de la infeliz mistres Maybrick, encomendada á Sir Charles Russell, el primer abogado sin disputa del foro inglés, había impresionado hondamente la opinión, demostrando con toda evidencia que de los testimonios aducidos no era posible sacar la convicción de que mistres Maybrick hubiera asesinado á su marido. Solo faltaba el veredicto del Jurado.

En medio del silencio más profundo comenzó el juez su discurso, cuyas conclusiones no fueron en general favorables á la acusada. El Jurado se retiró á deliberar, y apenas trascurrida media hora, volvió á presentarse en la sala, dando por terminada su misión. El secretario dirigió al primer jurado, que había en nombre de todos, las preguntas que la ley prescribe.

Secretario.—¿Estáis de acuerdo con el veredicto?

Jurado.—Sí.

Secretario.—¿Y declaráis culpable ó inocente de asesinato á la acusada?

Jurado.—Culpable. (Tremenda sensación en el público.)

Acto seguido, el juez se pone el birrete (que es negro, por ser la sentencia de muerte), y al rigiéndose á la acusada le anuncia el terrible fallo.

—¿Tenéis algo que oponer á la sentencia pronunciada?

Mistres Maybrick, con voz desfallecida, dice entre sollozos que, si bien confiesa la intimidad de sus relaciones con Mr. Bristley, es inocente del crimen porque se la condenan.

En el público, pasado el primer momento de estupor, la indignación es tan grande, que sin aguardar á más comienza á insultar y á silbar al juez y á los jurados. Restablecido el orden y despojada la Sala, parte de la muchedumbre resuelve aguardar al juez, que al subir al coche y en todo el trayecto que media entre el tribunal y su alojamiento, es perseguido por los gritos y los silbidos de la gente enfurecida.

Órtese que Mistres Maybrick será indultada. —D. L.

## EL CISMA CONSERVADOR

El número de *Las Provincias*, de Valencia, que hoy hemos recibido, confirma plenamente cuanto ayer adelantó nuestro correspondiente.

*Las Provincias* no admite la transigencia con la mala política, según dice el colega; y el Sr. Romero Robledo representa la mala política.

La prensa conservadora de Madrid, después de la enérgica actitud del conde de Toreno, he-

cha pública en *La Epoca* y en *La Monarquía*, guarda un prudente silencio.

Se espera oficialmente lo que digan á *El Estandarte* desde Biarritz, donde residen el señor Cánovas y el conde de Casa Sedeno; si bien el Sr. Cánovas ha debido salir hoy para la Bour-Boule.

Los otros periódicos de Madrid, que no son conservadores, dan importancia á lo que viene ocurriendo; teniendo por seguro el clima, si el Sr. Cánovas se obtiene en hacer reingresar en su partido al Sr. Romero.

Telegramas de San Sebastián, ayer recibidos por algunos periódicos conservadores—según hemos oído—pero que no publican, parece dicen, que los mismos conservadores que allí residen, y que en efecto censuraron al Sr. Romero Robledo, por haberse ausentado el día en que llegó la Reina, han olvidado su disgusto al ver que el Sr. Romero concurrió á la recepción del ayuntamiento; y además dicen que si el señor Cánovas admite al Sr. Romero, lo menos malo, por bien de la disciplina, es admitirlo.

*El Guipuzcoano*, de San Sebastián, que representa en esta capital al Sr. Romero Robledo, ha reproducido casi íntegro el artículo de *El Estandarte*, origen del escándalo; se muestra muy agradecido por lo bien que en dicho artículo se trata á su jefe, y añade:

«Sin que entrañe significación alguna sobre la actitud política de nuestro jefe ilustre, porque es bien conocida, y él determinará la que en lo sucesivo adopte, nos corresponde mostrar nuestro agradecimiento á *El Estandarte*.»

## EL NUEVO ALCALDE.

Casi todos los periódicos conegran palabras muy elogiosas al Sr. Mellado por su nombramiento de alcalde, así los conservadores como los liberales, y entre los liberales, tanto los monárquicos como los republicanos.

Los artículos de *El Globo* y de *El País* son muy expresivos, y el de *El Globo* tiene un buen sentido por los consejos prudentes que da:

«No entendemos nosotros—dice—por reformas los proyectos, sueños de toda realidad, que consisten en montar nueva máquina administrativa ó idear un Madrid maravilloso que nos ganará la muerte sin verlo.

No pedimos al Sr. Mellado que convierta en realidades los ensueños del Sr. Moret, ni energías ni actividades como las del Sr. Camacho; queremos que ande poco y despacio, pero si que nos demuestre el movimiento andando un poco firme.»

Con el nombramiento de alcalde coincidirá dentro de tres ó cuatro días el de concejales nuevos, pues entre los suspendidos por el gobernador, dimisionarios y otras bajas, son ya 26 las vacantes; número mayor de la tercera parte del Ayuntamiento.

Se está ahora procediendo á la designación de los que con arreglo á la ley pueden reemplazar á los suspendidos.

## DESDE SANTANDER

Sr. Director de EL CORREO.

Aunque las estadísticas de forasteros no acusen mayor número que en años posteriores, se ha notado, no obstante, en estos primeros días de Agosto, que los trenes llegan llenos de viajeros, que la concurrencia de bañistas aumenta, y que por lo tanto la animación se acentúa cada vez más.

Las ferias han terminado con un escándalo mayúsculo en la Plaza de Toros, que si en sus comienzos se originó revolviendo alarmantes proporciones, pudo sofocarse, gracias á la prudente intervención de las autoridades.

El incomparable Sardinero, embellecido cada año con nuevas reformas, está animadísimo. Arboles, el ya célebre violinista, dirige un notable sexteto que lleva al Casino numerosas concurrencias.

La sala donde estas brillantes fiestas musicales se celebran, tiene un hermoso techo pintado por Gomar. Mañana darán principio las veladas de San Roque, para las cuales se ha construido é instalado en un hermoso paseo, una lucida arquería de hierro, que será iluminada por multitud de bombas de colores.

En la población se ha desarrollado de tal manera la afición á los conciertos de café, que todos ellos cuentan con buenos artistas, descolándose entre ellos los del café Cántabro, donde luce sus singulares facultades de pianista el Sr. Quervós. La Alameda y el Circo Eneaste entretienen las noches. En la primera toca la banda del batallón de Balboa, y en el segundo trabaja una buena compañía.

Los bañerías de la provincia, muy concurridos; Gatañeda, Alcaza, Viego y Liérganes, completamente caídos de agüisias.

Las obras del puerto están ahora en gran parte paralizadas, lo cual es bastante sensible si se tiene en cuenta lo favorable del verano para que los trabajos adelanten. Las del dique, ya casi terminadas en lo que pudéramos llamar su esqueleto, se encuentran también sus pendidas, pues el expediente ampliando el crédito sufre en la actualidad las diligencias de su tramitación.

La nueva dársena, cuyos muros se terminaron hace tres años, no se ha concluido por haberse reclinado la contrata del Sr. Chapa; ahora hay que esperar la resolución del expediente que ha de sacar nuevamente á subasta dicha obra de limpia, siendo tanto más de lamentar la demora, cuanto que á más de no poderse utilizar, impide se ciegue la vía, única parte del muelle antiguo que hoy queda por rellenar.

La compañía Trasatlántica, con los nuevos y

magníficos vapores recientemente construidos, se apresura á organizar todos los servicios, y especialmente el de las Antillas, el cual, con los itinerarios que acaba de aprobar el ministro de Ultramar, quedará montado con una rapidez y regularidad no superada por ninguna línea extranjera. Se han variado las fechas de salidas de Cuba, acomodándolas á la mayor velocidad de los buques que actualmente prestan este servicio, estableciéndose completa independencia entre la línea de Santander y las dos de Cádiz, de manera que los buques que salen de cada uno de estos puntos para las Antillas vuelven á él.

El servicio del 20 entre Santander y la Habana y Veracruz, lo harán los soberbios vapores *Alfonso XII* y *Reina María Cristina*, con los cuales es imposible que pueda competir en rapidez ni comodidad ninguna línea extranjera que toque en nuestros puertos.

El servicio del 10, con salida de Cádiz y escala en Las Palmas, lo desempeñarán el *Alfonso XII* y el *Veracruz*, y el del 30 lo harán el *Buenos Aires* y el *Montevideo*. Todos estos vapores tienen triple espansión.

El *Antonio Lopez*, *Cataluña* y *Ciudad de Santander* van á servir la línea de Buenos Aires, que desde el próximo Setiembre será mensual.

Como prueba de la velocidad de los nuevos trasatlánticos, basta decir que el *Alfonso XIII*, cuyo capitán es D. José Venera, recorrió en ocho días la distancia de la Coruña á Puerto Rico.

Otro de los viajes más rápidos en esta línea, ha sido el último del *Cataluña* (capitán don Francisco Jaureguizar), que habiendo salido de la Habana el 15, entró en la Coruña el 25 por la noche.

Ayer se ha verificado la gira á la Fuente del Francés, preparada por el comercio de Santander en obsequio de los hombres públicos que visitan desde hace tiempo esta población, y de los representantes de la provincia en ambas Cámaras.

Sobre este banquete se hicieron algunos comentarios, pues creyóse, cuando la idea empezó á circular, que se trataba de provocar alguna declaración política, pero al fin se ha visto que no había tal intención. El Sr. Gamazo no asistió por hallarse enfermo con una gástrica que, sin ser de importancia, le retiene en el lecho. Asistió el Sr. Maura, quien pronunció bravas palabras sin carácter de brindis; algunas otras personas hablaron también y la fiesta resultó muy agradable, á pesar del tiempo que no la favoreció, pues estaba lluvioso y desapacible. Y no ocurre nada más.—Donache.

Agosto 11 de 1889.

## El Sr. Sagasta en Alzola.

Un distinguido redactor del importante periódico vizcaíno *El Diario de Bilbao*, hizo anteayer una visita al balneario de Alzola, para ver al señor presidente del Consejo de ministros, á quien encontró acompañado del duque de Veragua.

El Sr. Olmedo, que es el periodista aludido, da cuenta de su corto viaje en los siguientes términos:

«Mientras los caballos arrastraban la jardinería que me conducía por la pintoresca carretera que va bordeando el río Deva, y por hacer aún más corto el trayecto, entablé con el conductor el siguiente diálogo:

—¿Hay mucha gente en Alzola?—le pregunté.

—Muchísima—me contestó,—y desde ayer no puede Vd. figurarse la animación que hay en el establecimiento. Anoche hubo función. Fue la música de Elgoibar y dieron serenata al jefe de los ministros (textual), que por cierto es un señor muy corriente y amable.

—Y en Elgoibar, ¿qué tal le recibieron?

—Muy bien; salió todo el pueblo á la estación, tiraron voladores, hubo vivas, aplausos y música; pero en Alzola fué más todavía; mire Vd.—me dijo señalando al balneario que se veía á la izquierda del camino y al otro lado del río—todavía están las banderas, los arcos y las colgaduras.

En efecto; vi todo cuanto el cocher me señalaba. Al atravesar el puente había un bonito arco de follejo con gallardetes y otro á la entrada del establecimiento balneario.

Llegué á éste, y al aparme, tuve la fortuna de encontrarme frente á frente del presidente del Consejo de ministros.

Estaba el Sr. Sagasta sentado á la puerta de la fonda, vestido muy sencillamente, y en su compañía se hallaban el señor duque de Veragua y el brigadier Ochando, que reside temporalmente en el inmediato pueblo de Deva.

El ilustre jefe del partido liberal me recibió con su proverbial cortesía y con una sonrisa afectuosa.

—Viene Vd. á tomar las aguas?—me preguntó.

—No, señor—le dije—vengo á ver á Vd.

—¿Caramba, caramba! muchas gracias. Pues aquí estoy—añadió—decidido á no ocuparme más que de mi salud. Este país es muy precioso, me ha hecho un gran recibimiento, anoche hubo música, cohetes, iluminación... ¿qué sé yo cuántas cosas.

—Hace Vd. bien, señor presidente—agregué yo—en procurar un poco de descanso al cuerpo y al espíritu, que buena falta le hará después de una campaña tan accidentada.

—Si por cierto; por eso tanto el duque como yo, no vamos á ocuparnos de otra cosa que de tomar las aguas.

—Pues hay quien dice que van ustedes á hacerlo también de otros asuntos.

—Eso son cosas de los periódicos...»

## Banco de España.

El movimiento no ha sido de gran importancia en la semana trascurrida del 3 al 10 del actual.

Con efecto, la existencia en caja, que en la primera de ambas semanas representaba la cantidad de 220.693.385 pesetas, quedaba el sábado último representada por la suma de 213.439.272 pesetas.

La circulación de billetes ha disminuido. La semana anterior representaba la suma de peso.

tas 723.236.650, y hoy aparece representada por la cantidad de 720.780.725 pesetas.

Los cuantos corrientes, lo mismo las de Madrid que las de provincias, han disminuido en una cantidad insignificante.

La cartera de Madrid y de provincias continúa en grado próspero en sus diferentes secciones de descuentos, préstamos, deuda amortizable al 4 por 100, acciones de la Compañía arrendataria de Tabacos, letras del Tesoro y otros conceptos.

El balance general y definitivo de la presente semana es el siguiente:

En 3 de Agosto actual 1.378.143.608 pesetas, y en 10 del propio mes representa la suma de 1.379.572.498 pesetas.

Para terminar nuestra reseña presentaremos ahora el nombre por efectivo metálico:

Oro: 80.954.169'62.—Plata: 126.741.316'75.—Bronce: 5.742.786'60.

### Telegramas de la mañana.

#### El proceso de Boulanger.

París 11.—La cuestión relativa al proceso del general Boulanger preocupa en primer término la atención pública.

Se espera con viva impaciencia el resultado del debate que se suscitará mañana, á primera hora, en el Senado, constituido en Alto Tribunal de Justicia, acerca de la proposición suscrita por 55 señores monárquicos, desafiando que el Senado es incompetente para proseguir el proceso.

Se cree que esta proposición será desechada, porque la mayoría parece cada vez más convencida de la culpabilidad del acusado.

A pesar de las protestas de la derecha, éste será condenado. Respecto de la gravedad de la pena que se le impondrá, nada puede asegurarse aún; pero hay motivos para suponer que se trata de una sentencia severísima, dada la acusación de haber organizado Boulanger un golpe de Estado contra las instituciones legales.

#### Elecciones generales.

París 11.—Los católicos se organizan activamente con motivo de las próximas elecciones generales. Las sociedades llamadas del Ave María se puzan de acuerdo, á fin de apoyar resueltamente á los candidatos sinceramente católicos.

#### La cosecha en Francia.

París 11.—Los trabajos de la recolección están terminados en Francia en las mejores condiciones. Los negocios están bastante encañados en nuestros mercados de trigo, vendiéndose el nuevo, gracias á su excelente calidad, de 150 á 200 francos más caro que el viejo.

Las noticias de la América del Norte acusan ligera alza en dicho artículo, y en Inglaterra se nota también mejor tendencia, á pesar de la calma persistente en aquellos mercados.

#### El emperador Guillermo.

Berlin 11.—El emperador Guillermo ha regresado hoy á esta capital, gozando de excelente salud.

#### La cuestión de Creta.

Constantinopla 11.—La Sublime Puerta ha dirigido una circular á las potencias, refutando la del gobierno helénico sobre los asuntos de Creta.

En dicho documento el gabinete turco anuncia el envío de Obakir-Bajá á la isla de Creta, con orden de que declare el estado de sitio y establezca consejos de guerra.

Añade que el indicado funcionario intimará á los rebeldes á deponer las armas, y que si no lo hacen así, serán tratados con el mayor rigor.

Viena 11.—Se asegura que los gobiernos de Austria, Alemania é Italia, coartando á la circular de Grecia, han declarado que rehusaban intervenir en los asuntos de Creta.

#### Enfermo.

Lisboa 11.—El Sr. Andrade Corvo, antiguo ministro, se halla atacado de una congestión cerebral.

#### Los estudiantes en París.

París 11.—En la mañana de hoy han sido recibidos por el presidente de la República, M. Carnot, los estudiantes extranjeros, que expresaron el mismo sus sentimientos de respeto y simpatía á la nación francesa y al hombre ilustre que hoy preside de sus destinos.

M. Carnot les dió las gracias con gran efusión por aquellos sentimientos, rogándoles que apoyen la política francesa, haciendo prevalecer en sus respectivos países una política de franca cordialidad.

Los saludó también en nombre de la nación francesa, encargándoles que transmitan á sus compañeros toda la expresión de amistosa simpatía del pueblo francés. Las frases del jefe de la República fueron acogidas con grandes aclamaciones.

Los estudiantes saludaron después á Mme. Carnot, á la que ofrecieron hermosas flores, que agradeció con afectuosas palabras la ilustre dama.—Fabra.

## FIESTAS

#### En Galicia.

En Pontevedra se están celebrando con gran pompa las fiestas de la Peregrina.

Ayer tuvo lugar la procesion, que fué brillantísima.

El Sr. Montero Rios llevó el estandarte, habiendo tenido un acompañamiento distinguido y numeroso, formado por muchos hombres políticos, entre los que figuraban los diputados señores Vincenti, Riestra, Barroso, García Prieto, Cobán y Rodríguez Seoane.

Iban también comisiones de diferentes puntos de la provincia, é infinidad de amigos particulares del Sr. Montero Rios.

Todos los asistentes iban con vela. Para mañana, las sociedades preparan grandes bailes y certámenes musicales.

Lourizán está concurridísimo.

También en la Coruña comenzaron ayer las fiestas en honor de María Pita, que durarán hasta el 1.º de Setiembre, y que consisten en corridas de toros, procesiones, iluminaciones, carreras de velocipedos, cuecas de mar y de tierra y fuegos artificiales.

#### Las de San Roque.

Los días 15, 16 y 17 del corriente mes habrá en Sigüenza grandes festejos dedicados á San Roque.

Se han organizado solemnes funciones de iglesia en la catedral.

El programa de las fiestas es larguísimo: músicas, bailes, fuegos artificiales, toros, todo género de diversiones prepara la ciudad de Sigüenza para los días antes citados.

Los mismos días y dedicadas también al propio santo francés, se celebrarán fiestas en Alcañices.

Pero aquí el programa es más modesto, ó mejor dicho, no hay programa.

Redúcese todo á oír misa por la mañana muy temprano, los que madrugan y trabajan, y un

poco más tarde (entre diez y once) los que aun madrugando, quieren lucir en voz en el coro, acompañando al sacristán en los cánticos de la Misa mayor.

A esta misa solemne suelen concurrir casi siempre las muchachas del pueblo, muy vistosas y elegantes, que figuran en la high life, y muy limpias, muy compuestas y muy tapadas (casi si prescribiesen hacer acopio de calor para el invierno), las que pertenecen á clases más modestas.

Terminada la misa, los hombres se dedican un rato á la murmuración hasta la hora de comer, y por la tarde suelen asistir al baile de tamboril y gaita, que se forma en la Plaza Mayor, y en el cual lucen sus mejores galas las mozas del lugar.

Desde hace algunos años no se celebran en Alcañices corridas de vacas, espectáculo brutal siempre, y mucho más en pueblos que, como aquel, no hay quien sepa sortearlas; pero en cambio, se sustituye la fiesta verdadera por una mojiganga más divertida, más alegre y menos expuesta.

Este año parece que hay una novedad. Una compañía de cómicos ambulantes se instalará allí sus reales durante las fiestas, y ayudados por jóvenes de la localidad, darán unas cuantas funciones, interpretando á maravilla su escogido repertorio, en que figuran obras de Calderon y Echegaray.

Es posible también que en el Casino se dé algun baile.

En suma: que aquellos buenos y queridos alistasos pasarán tres días de jolgorio sin ofensas ni molestias para nadie, disfrutando una temperatura agradabilísima, al cabo de los cuales cada uno emprenderá de nuevo sus faenas ordinarias.

### LA «GACETA»

#### Gobernacion.

Real orden dejando sin efecto los acuerdos de la comision provincial de Valencia y del Ayuntamiento de Monteborn, relativa al recurso de alzada interpuesto por D. Juan Bautista Tomás Vidal y ordenando se devuelva expediente al gobernador, para que la corporacion municipal con su direccion del interesado vuelva á resolver el asunto, dándole despues el curso correspondiente.

—Otra revocando la providencia del gobernador de Oviédo que impuso 20 pesetas de multa al concejal D. José Sanchez Foyo y confirmando en cuanto le apercibió, y devolver el escrito de alzada á dicha autoridad para que adopte las medidas procedentes.

#### Ultramar.

Real orden disponiendo se comprendan en el sorteo de amortizacion de los billetes hipotecarios de la isla de Cuba que debe verificarse el día 1.º del próximo mes, los números 1 al 1.181.200, previa deducción de los 10.400 premiados en los sorteos anteriores, amortizándose 1.100 que es la parte proporcional que, en centenas completas, corresponde á los 1.181.189 títulos en circulacion hoy.

#### Gracia y Justicia.

Resoluciones de personal en el pasado mes de Julio.

## TRIBUNALES

#### Causa célebre y atrasada.

El día 14 del actual se verá en juicio oral y público, ante la Audiencia de Algeciras, una célebre causa, procedente del juzgado de Medina-Sidonia, formada en el año de 1873, por consecuencia de la rebelion cantonal ocurrida entonces en aquella poblacion.

Los delitos que se persiguen son asesinato, tentativa de éste y uso de cécula personal expedida á favor de otra persona delictiva de la verdadera, además de los de carácter político. Los procesados, que pasaban de 200, han quedado reducidos á 19, en virtud del indulto últimamente concedido, aplicable á todos los políticos, por lo cual ahora solo se persiguen los comunes.

El fiscal pide para uno de los procesados cadena perpétua, y para los demás otras penas graves.

#### Estragos de un petardo.

Hace pocos días se celebró en la audiencia de Pamplona el juicio oral en la causa instruida por estragos causados en el gran lavadero, situado en las afueras de dicha ciudad, por un petardo que contenía materia explosiva. El fiscal solicitó cadena perpétua para el procesado Gabino Fernandez, y la defensa, encomendada al abogado D. Manuel Gil y Bardají, la absolucion por falta de prueba, ó bien que se considerara falta el hecho de que se trataba.

Se ha publicado la sentencia condenando al Fernandez á cuatro años y ocho meses de presidio correccional.

Al acto asistió un numeroso público, especialmente compuesto de gente del barrio de la Rochapea.

#### Lo de Alcalá de Chisvert.

Un diputado republicano—el Sr. Romero Gil Sanz—ha prestado hace tres días declaracion ante el juzgado del Centro de esta corte con relacion á los sucesos de Alcalá de Chisvert, por virtud de exhorto recibido del juzgado que entiende en el asunto.

#### Concecion y falsedad.

La Audiencia de Velez Málaga, en la causa que se sigue contra el alcalde de Alcañiz, don Antonio Béjar Morales, por los delitos de concecion y falsedad en una reciente eleccion, por sentencia de 2 del actual ha declarado procesado al referido alcalde, suspendiéndole inmediatamente del cargo, apercibido de que de no cesar desde luego incurrirá en el delito de prolongacion de funciones, y mandándosele preste fianza de 3.000 pesetas para asegurar las responsabilidades pecuniarías, en término de veinticuatro horas; que de no verificarlo, se le embarguen bienes por igual suma ó se acredite su insolvencia, cumpliendo en su caso lo mandado por el artículo 598 de la ley de Enjuiciamiento criminal.

## UN LUNES EN VILLARCAYO.

#### Sr. Director de El Correo.

Puesto que los lectores de su apreciable periódico, y de todos los demás que en la corte se publican, sabemos ya de memoria, la gente que se halla en San Sebastian, en Santander, en Biarritz, en Galicia y en Asturias, lo bien que lo pasan, las fiestas que se celebran y hasta las conferencias políticas que se anuncian, me atrevo á suplicarle conceda algun espacio á

este antiguo suscriptor, que tambien desea echar su cuarto á espaldas, aunque lo que tenga que decir no proceda de ningun punto de baños ni siquiera de un pueblo con estacion de ferrocarril.

Pasa ha de saber Vd., señor director, que así como Santander tiene su Sardinera y San Sebastian su Gochis, nosotros, los vecinos de este pueblo de Villarcayo, honrado y laborioso, tenemos nuestro lunes, que es el día de moda de la semana, porque en él se celebra el mercado, al cual acuden á comprar y vender los vecinos de los pueblos y merindades que nos rodean, tales como Medina de Pomar, Espinosa de los Monteros, Traspaderne y otros; y una vez todos reunidos, tenemos nuestras conversaciones sobre el estado de la agricultura y el precio de los artículos, y nos lamentamos que en la ocasion presente los cereales alcancen tan bajo precio, si bien, como no entendemos gran cosa de cuestiones económicas, tenemos confianza en que el gobierno, cualquiera que él sea, que para nosotros es igual, adoptará aquellas medidas que estime convenientes en bien de sus administrados, que al fin y al cabo, los gobiernos, lo mismo ahora que antes, que despues, si no lo hacen mejor, es porque no pueden, y porque además, para contentar á unos, muchas veces tienen que disgustar á otros, que esta es la vida aquí, en pequeño, dentro de la merindad, y así me la figura yo tambien ahí, en la corte, colocado con la insignificancia en las esferas del gobierno.

En todos estos pueblos hemos visto con mucho gusto las economías que realiza el ministerio. Aquí han quedado cesantes á consecuencia de ellos el oficial de Contribuciones y el inspector de la subalterna. Claro está; ellos, los pobrecitos y sus familias, lo han sentido bastante, y nosotros, en lo que á ellos se refiere, no nos hemos alegrado, ni mucho menos, porque son buenas personas; pero baya mayor quitá menor, dicen por aquí, y no hay otro remedio sino tomar los tiempos segun vienen.

Con la galanteria propia de los distinguidos abogados D. Tomás Gailo y D. Eustaquio R. Villarran, fui obsequiado días pasados en el Recto Villarcayense, y allí tuve el gusto de ver y hablar con varios alcaldes y secretarios de distintos pueblos de esta partido judicial.

Todos á una condenaban el levantamiento de la partida de Alcalá de Chisvert, porque ustedes ahí en Madrid no saben que aquí en los pueblos estamos ya muy desengañados y no queremos más que orden, paz y todas las economías que sean compatibles con la buena administración.

Los mismos políticos no tenemos ya aquel antiguo calor por las ideas y por el triunfo de los partidos.

Solo el que tiene algun destiñillo es el que trata de defender la tajada y para ello predica, predica para que todo el mundo se convenza de que un partido debe de durar lo menos doce ó catorce años, para que de este modo haya más honradez y más laboriosidad.

Como no tenemos ferro carril, aunque el clima de esta villa es bueno, vienen pocas personas á pasar aquí el verano. Solo los que tienen propiedades ó personas á ellos muy allegadas.

Otro día le hablaré á Vd. de otras cosas.—El Corresponsal.

## ESPECTACULOS.

#### Jardines del Retiro.

El miércoles próximo se prepara en estos Jardines una gran función á beneficio de la distinguida artista señorita Boy Gilbert, poniéndose en escena por primera vez en aquel teatro la bellísima partitura del maestro Aubert, denominada Fra. Diavolo.

Dadas las simpatías que ha logrado captarse la beneficiada, la novedad del espectáculo y la deliciosa temperatura que se respira en aquel punto, es indudable que en la noche del miércoles se han de ver los Jardines muy favorecidos; bien es verdad que lo están siempre por las numerosas familias que aun no han dejado la corte.

Con la última representación en la presente temporada, de la magnífica partitura del maestro Gounod, denominada Faust, tendrá lugar el jueves próximo, en los Jardines del Buen Retiro, el beneficio del director artístico de la compañía de ópera que con tanto éxito viene actuando en aquel favorecido teatro de verano.

#### Príncipe Alfonso.

El miércoles tendrá lugar en este teatro, el estreno del viaje fantástico en un acto y cuatro cuadros, original de dos aplaudidos autores, música de un reputado maestro, titulado Puerto, juicio, infierno y gloria. Para esta obra se han pintado cuatro decoraciones nuevas y construido un lujoso vestuario.

## AL MENUDEO

#### D. Balbino Cortés.

Ha muerto ayer en Madrid el Sr. Cortés y Morales á la avanzada edad de ochenta y dos años, habiendo consagrado toda su vida á la defensa de las Ideas liberales.

Empezó su carrera militar como subteniente de milicias en la provincial de Sevilla, llegando hasta la categoría de coronel y figurando á las órdenes del memorable Borsó di Garminatí, con el que emigró á raíz de la sublevacion de la Guardia real.

El Sr. Cortés y Morales era acaso el único compatriota que compartía con D. Andrés Borego el honor de haber sido condecorado por Luis Felipe con la cruz de Julio.

Participaba el Sr. Cortés y Morales á la carrera consular, siendo de notar, entre sus servicios de diplomático, su comportamiento durante la expedicion del general Prim á Méjico, alabado calorosamente por este insigne hombre público. El Sr. Cortés y Morales era actualmente presidente del Consejo provincial de Agricultura.

Deja escritas multitud de obras, cuyo número es imposible consignar por falta de espacio.

#### En baños.

Una correspondencia dice que están ó han estado últimamente en el balneario de Sobron los capitanes generales de Burgos y las Vascongadas, Sres. Bergés y Lome; el ingeniero del ministerio de Hacienda D. Sandoval Garbiso y su distinguida esposa, con el hermano de ésta, brigadier Martitegui; el diputado posibilista ex-ministro de Fomento D. Joaquín Gil Bergés y el ex-dean de Manila y actual auditor de la Rota D. Juan Perez Angulo; la señora viuda de Rios Rosas y la señora viuda de Prats; los ex-diputados Ojano, Casado y Marton; el coronel de artillería D. Santiago Verdugo, con su bella esposa; los doctores de Madrid Otaño y Olavide; D. Ga-

brici Rodríguez, y el jefe de marina Sr. Doral, etcétera.

De los baños de Trillo dicen que la vida es allí por todo extremo agradable para la numerosa colonia madrileña, que se distrae ballando y en giras campestres.

Hé aquí la lista de los que allí se hallan: Condes de Peñalver, de Mirasol, Retortillo y San Miguel; las señoras y señoritas de Ucelay, Zapatero, Chavarri, Ceballos, Rubio, Orozco, Saez-Hermúa, Matheu de Manzanos, Perez (don Vicente), Oyneles, Del-Breil, Montojo, Herrera de Castro, Carranza, Jimenez Palacios, Saez Díez, Giron, Pinazo, Francellius, Juderías, Suender, Villota y los literatos Sres. Fernandez Guerra, Valdés, Lafuente (D. Vicente) y Catalina y García.

#### Verbenas.

Anoche, ó mejor dicho, muy entrada ya la mañana, terminó la de San Lorenzo, en medio del mayor regocijo y de la más franca alegría.

Comiéronse entre unos cuantos vecinos el santo de pan, remojado en gazpacho y salpicado de jamon, y sin haber dado que hacer á la policia, ni haber tenido que intervenir en sus espantosas los médicos de la Casa de Socorro, despidiéronse todos hasta el año próximo de fiesta tan prolongada como llamativa.

Los preparativos para la verbena de Nuestra Señora de la Paloma han empezado á tomar incremento.

Las calles del Angel, San Bernabé, Calatrava, Mediodía Grande y Humilladero, presentaban ayer tarde los armazones que habrán de ser revestidos de hojarasca y escudos.

Esta verbena no será, sin embargo, de tanto efecto como las de San Cayetano y San Lorenzo; pero bien puede ser que deje grato recuerdo entre las gentes monesterosas de aquel barrio, pues se asegura que una comision de vecinos, en vez de pedir dinero para construir arcos, ha empezado á reunir metálico para adquirir comestibles, que serán repartidos entre los pobres de las calles en que la verbena se celebre, y en particular á familias que tengan enfermos y sean asistidos por los médicos de seccion pertenecientes al distrito de la Latina.

A esta verbena irá tambien la célebre castriza organizada por el Sr. Dncszal.

#### La reunion de los ministros.

A más de tratar ayer del nombramiento del Sr. Mellado, y de los asuntos del Ayuntamiento de Madrid, trataron de estas otras cosas, segun La Correspondencia:

«Como en noches anteriores, los ministros tuvieron la bondad de manifestarnos que el órden público es inmejorable en toda la península. La excitacion que se nota en Cádiz por la cuestion del submarino es insignificante, y otra que se habla con relacion á Gijon tampoco tiene importancia política, pues la origina una cuestion puramente local: el emplazamiento de una estacion del ferro-carril, pues unos pretenden que sea en el sitio denominado La Industria, y otros en el del trazado aprobado por el gobierno.»

Del asunto del submarino, dice con extrañeza El Globo:

«Con sorpresa nos hemos enterado por otros colegas de la excitacion que reina en Cádiz, á causa de haber circulado allí el rumor de que se harian en San Sebastian las pruebas oficiales del submarino.»

Ha habido ya protestas de la prensa, y muy excitada deba de andar cierta parte de la opinion, cuando se ha apresurado á manifestar telegráficamente un disgusto.»

No cree El Globo—y nosotros tampoco—justificada esta agitacion, porque nadie cree que el submarino vaya á ir á San Sebastian.

Los republicanos progresistas del distrito de la Universidad obsequiaron anoche con un banquete en el restaurant de la Perla del Retiro, al Sr. Ginard de la Rosa, presidente del comité de dicho distrito y director de nuestro querido colega El País.

En Sevilla ha subido el termómetro en los últimos días á 43 grados centesimales á la sombra, y á 56 al sol.

Dícese en San Sebastian que dentro de breves días llegará á aquella ciudad el hijo de la infanzada doña Luciana Borcino, José Vazquez Varela.

#### Viajes en coche.

Siguen de moda las largas expediciones en carruaje.

El vizconde de Irneste, de paso para París, se halla descansando en San Juan de Luz. Piensa llegar en nueve ó diez días con sus cinco jacos á la ciudad de la Exposicion. El Sr. Dotres, con varios amigos, debe haber salido de Madrid en carruaje para Santa Agueda. El duque de Tamames salió tambien en coche para Dax, donde está tomando las aguas que se recomiendan para el reuma. Y el marques de Montegudo salió ayer domingo con tres amigos en su coche para asistir á los toros de San Sebastian.

#### El alcalde de Barcelona.

El Sr. Rius y Taulat, alcalde de Barcelona, continúa en Olerdola, y ha experimentado notable mejoría. Ha recobrado el movimiento en las articulaciones de las extremidades, desapareciendo la fiebre.

Desearnos que la mejoría continúe.

Al regresar ayer á Teruel el gobernador de la provincia, Sr. Gutierrez Gamero, fué recibido con grandes muestras de consideracion y gratitud por las gestiones que acaba de practicar en Madrid en beneficio de la poblacion.

Aquí nos lo dice nuestro corresponsal, en telegrama de anoche.

#### Homicidio.

Cuenca 11 (7 tarde).—Participa la Guardia civil de Almodóvar del Pinar, que ayer en Montegudo fué muerto por disparo de arma de fuego Francisco Murciano, y herido gravemente su hermano Isidoro. Los autores del hecho, Benito, Narciso y Juan Pardo, han sido capturados por la Guardia civil, despues de catorce horas de persecucion.

#### Proteccion á la industria nacional.

El ministro de Marina ha remitido al Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona, con motivo de una exposicion que la junta de dicha Sociedad habia elevado, una real órden de gran trascendencia para la industria metalúrgica es-

pañola, puesto que tiende á asegurar á las fábricas nacionales el suministro de material que se necesita para la construcción de los grandes cruceros otorgada á los Sres. Martínez de la Riva y Palmers de Bilbao, y sucesivamente para los demás buques que se construyan.

Reunidas ayer las juntas directiva y consultiva del Fomento para dar cuenta de dicha real orden, que atribuye á dicha Asociación la representación de las industrias nacionales, acordaron felicitar por telégrafo al señor ministro de Marina.

**Sociedad anglo-española.**  
Hace algún tiempo que dimos la noticia de que se proyectaba formar en Londres una Sociedad anglo-española, cuyos capitales se destinaban á promover é impulsar la agricultura y la industria españolas.

El proyecto es hoy un hecho. Calculado como preciso un capital de 50 millones de pesetas, se han emitido acciones, muchas de las cuales están ya suscritas, por 250 y 25 pesetas, aquellas para socios fundadores en número de 12.000, y estas con carácter de ordinarias por el resto del capital.

La Sociedad anglo española dedicará su actividad y medios á la construcción de canales y pantanos, al mejoramiento y ampliación de las comunicaciones, á fomentar las obras públicas facilitando créditos á las corporaciones provinciales para excitar sus energías; á mantener y ensanchar la exportación, creando, entre otras cosas, depósitos frigoríficos, y á muchas otras aplicaciones satisfactorias de urgentes necesidades de nuestra producción, y causa de su progreso.

Nos felicitamos de la realización de este pensamiento, que tan benéfico ha de ser para los intereses materiales de nuestro país.

**Buena idea.**  
En Barcelona se ha iniciado la idea de constituir una Sociedad, con el objeto de repoblar algunas de las extensas regiones menos pobladas de la Península, llevando á ellas los elementos tanto españoles como extranjeros que hoy se alejan en busca de un porvenir problemático en las apartadas regiones de América.

Crean los iniciadores del proyecto que se podrían ceder á los nuevos colonos grandes extensiones de terreno, que se verían fácilmente expropiables, por ser hoy completamente improductivas, á pesar del fácil cultivo de muchas de ellas.

La idea, aunque de difícil realización á nuestro juicio, merece alabanzas por su patriótica aspiración de disminuir la emigración y hacer que se emplee en el nuestro suelo energías que, por falta de aplicación apropiada y fácil, van á consumirse en extranjeras tierras.

Dice *El Siglo Médico* que siguen dominando las afecciones catarrales del aparato digestivo; algunos de los catarros intestinales que abundan tienen caracteres tíficos; se observan también fiebres tífoides y erupciones cutáneas, y disminuye la angina diftérica.

**Una iluminación.**  
En Málaga se presentó el otro día en una de las plazas más públicas un individuo, sin más traje que un pedazo de estera cubriéndole la parte media del cuerpo, y un trozo de sogá rodeado al cuello.

Según manifestó á los curiosos que le rodearon, era un profeta que venía á anunciar el fin del mundo para dentro de breves días; que le había llamado Dios la noche antes para comunicarle la noticia, encargándole la anunciase, advirtiéndole que el que quisiese huir de la catástrofe se fuera al cerro coronado, única porción de tierra que había de subsistir.

Acosado por una turba de muchachos, y viéndose objeto de una rechifla general, emprendió veloz carrera por las calles, saliendo de la ciudad, sin que se haya vuelto á saber de su paradero.

**Un certamen.**  
Se ha publicado el programa para el duodécimo certamen internacional que la Academia Mont-Réal, de Tolouse, celebra.

Hállase dividido en tres secciones:  
1.ª Poesía: libertad de asunto y metro; doscientos versos á lo sumo.  
2.ª Prosa: novela histórica, cuento ó leyenda fantástica; de quinientas líneas cuando más.  
3.ª Elogio en cien versos ó doscientas cincuenta líneas al eminente filántropo Mr. Leon Ferand.

Diríjanse los escritos antes del 30 de Agosto al delegado general en España, Sr. D. Eduardo Albaladejo, paseo de Santa Engracia, 76. Madrid, quien facilitará cuantos programas y detalles se deseen.

**El Canfranc.**  
El día 27 del corriente mes se verificará en Madrid, en las oficinas del Consejo de administración de la Compañía del Norte, la subasta para la ejecución de los trozas primero, segundo y tercero de la tercera sección del ferrocarril de Huesca á Francia por Canfranc, comprendidos entre los kilómetros 51 y 74, ó sea hasta Caldearenas. Dichos trozas están divididos en la siguiente forma: el primero, que comprende 6.903 metros; el segundo, 8.105, y el tercero, 7.883, siendo el tipo señalado para la subasta el de 681.588'20, 738.013'05 y 837.785'52 pesetas respectivamente, y el plazo concedido para la construcción el de quince, diez y seis y diez y nueve meses.

Los planos de la cuarta sección han sido ya remitidos por la compañía del Norte á la aprobación oficial, y obtenida ésta se procederá inmediatamente á la celebración de la correspondiente subasta.

De modo que probablemente en el próximo mes de Octubre se trabajará en toda la línea desde Huesca á Jaca, imprimiéndose gran impulso á las obras y dándose ocupación en ellas á gran número de braceros.

### EDICION DE LA NOCHE

#### Telegramas de la tarde

**Toros en París.**  
París 11.—Refieren algunos periódicos que en la corrida de toros del Bosque de Bologne, en vista de la insistencia con que una parte del público pedía la muerte de las reses, algunas personas subieron al palco donde se hallaba el ministro del Interior para preguntarle si la empresa podía estar...

cer los deseos de los espectadores, á lo cual contestó el ministro que no consentiría ni toleraría que se fuesen á las disposiciones dadas por él al permitir en Francia la fiesta nacional española.

**El Sr. Maluquer.**  
Barcelona 12.—Ayer se celebró una numerosa reunión en la casa que el senador Sr. Maluquer posee en San Juan Despi.

Asistieron los representantes de muchas sociedades obreras de Cataluña con objeto de felicitar al Sr. Maluquer por su enérgica campaña parlamentaria en favor de los intereses generales de las provincias catalanas.

Se acordó enviar un expresivo saludo al señor ministro de Marina, por su patriótica y constante conducta favorable á la protección de la industria española.

También se trató extensamente del proyecto de ley sobre los inválidos del trabajo, expresándose por todos el ardiente deseo de que dicho proyecto se inspire en los principios de equidad y protección de toda la clase obrera, y de que el referido proyecto sea aprobado lo antes posible.

**El vencedor.**  
El Cairo 11.—El general inglés Grenfell llegó á Wady-Haife, siendo recibido con arcos de triunfo y grandes muestras de entusiasmo.

**Visita imperial.**  
Viena 10.—El emperador de Austria salió anoche para Berlín, acompañado por numerosa comitiva.

**Los ferrocarriles de Servia.**  
París 12.—Se tiene la esperanza de que Servia buscará una fórmula conciliadora en la cuestión de los ferrocarriles de aquel país, en vista de las observaciones hechas por el representante de Francia en Belgrado, quien defendió con bastante firmeza los intereses de sus compatriotas, que son los principales perjudicados en dicho asunto.—Fabra.

**Testigo de descargo.**  
París 12.—El periódico boulangierista *El Intransigente*, publica una carta del coronel Chevronton, jefe del Estado Mayor del 13.º cuerpo de ejército, afirmando que el día 14 de Julio de 1871, vió en Clermont Ferrand al general Boulangier, quien como se recordará mandaba en aquella época dicho cuerpo de ejército.

Esta declaración, con la cual está conforme la de otro testigo, tiene importancia suma, pues la acusación fiscal supone que en dicho día se encontraba el general en París, escondido en casa de la señora Pourpre conspirando contra la seguridad del Estado.

Falta saber si se probará también por la declaración del médico al realmente en el indicado día el general se encontraba enfermo en Clermont Ferrand, como pretenden los boulangieristas, circunstancia por la cual aquél no fué visto más que por las personas de su servicio ó intimidad.

Las derechas parecen reunidas á retirarse en el caso de que el Senado, constituido en Alto Tribunal, no acepte la proposición que aquellos han presentado y que se discutirá hoy, declarándose incompetente para seguir el proceso.

La actitud de las derechas es vivamente comandada, pues no se explica que no habiendo tomado semejante resolución antes de comenzar los debates, la quieran adoptar ahora, al ver que las izquierdas no renuncian á la continuación de la causa.

**Preparativos electorales.**  
París 12.—El ministro del Interior continúa conferenciando con los prefectos que han venido á París para recibir instrucciones de aquel con motivo de las próximas elecciones generales.

El gobierno hasta ahora, no ha tomado resolución alguna respecto de las candidaturas ministeriales. Para hacerlo espera que comience el período electoral.

La época de las elecciones no se ha fijado definitivamente; pero hay motivos para creer que será á fines de Setiembre.

**Trigos en viaje.**  
París 12.—Según las últimas noticias, han pasado por los Dardanos los 18 buques más con cargamento de trigo, destinados á diferentes puertos del Mediterráneo y del Atlántico; pero ninguno á España.

**Trabajos de defensa.**  
Viena 12.—Dicen de Constantinopla que el gobierno turco prosigue con actividad los trabajos de defensa de su puerto.

En las fortificaciones de Constantinopla se van á emplazar cañones de 82 toneladas, que miden 14 metros de largo, procedentes de la fabrica de Krupp.

**Per andar en globo.**  
París 12.—En la savacilla de un globo libre que se evó ayer tarde en París, ha ocurrido una espantosa catástrofe. Iban en ella dos aeronautas, cuando el globo fué á chocar con el tejado de una casa.

Las personas que se hallaban cerca de ésta, vieron á los viajeros aéreos con la cara ensangrentada y dando muestras de terror, agarrarse á las cuerdas pendientes del globo.

En esto sopó una violenta ráfaga de aire que arrebató con violencia suma, el aerostato, desapareciendo esta casi instantáneamente, sin que hasta ahora se haya vuelto á saber nada de él ni de las personas que conducía. Se ha dicho por la prensa que uno de los aeronautas era el señor Desauville, constructor de los ferrocarriles de vía estrecha que llevan su nombre; pero esta noticia resulta inexacta.

**Comentarios de una visita.**  
Londres 12.—Tanto los periódicos ingleses como los alemanes tribuyen grande alabanza político á la visita del Emperador Guillermo á la Reina Victoria.

**Desórdenes en Grecia.**  
Atenas 12.—Ayer ocurrieron graves desórdenes en esta ciudad. La colonia cretense organizó una manifestación á favor de sus compatriotas. Optóse la policía, produciéndose una colisión sangrienta, de cuyas resultas cayó muerto un cabo de la fuerza pública, y heridos varios manifestantes.

**Entierro de Cabrelli.**  
Roma 12.—Se ha verificado el entierro del ex-ministro Cabrelli, en el panteón de familia de Gropello.

Los ministros y muchos diputados han asistido á la ceremonia.—Fabra.

**Ayuntamiento.**  
Resueltos por la comisión provincial los recursos que se habían presentado contra el empadronamiento vecinal, el Ayuntamiento ha celebrado hoy sesión extraordinaria, presidida por el Sr. Romero Paz, para declarar ultimado dicho padrón con arreglo á lo dispuesto por el artículo 21 de la ley municipal.

Al mismo tiempo se ha acordado proceder en presencia de dicho padrón á la formación de las listas electorales que deben publicarse el día 1.º de Setiembre próximo y que una vez rectificadas, han de servir para las elecciones municipales que deberán tener lugar el día 1.º de Diciembre del presente año.

Después de darse cuenta de los trabajos de empadronamiento, se levantó la sesión.

El Sr. Castelar se propone concluir en la Boreta (posesión del Sr. Soler en el campo de Dénia) sus discursos de contestación á los señores

Echegaray y Martos, que en el otoño próximo han de ingresar en la Academia de la Lengua.

El discurso del Sr. Echegaray trata de la crítica y del género.

El Sr. Martos trata de la elocuencia política en el siglo XIX.

Después de concluidos estos trabajos, Castelar escribirá para su ingreso propio en la Academia de la Historia un discurso acerca del descubrimiento de América, y para su ingreso en la Academia de Bellas Artes un discurso acerca de la relación que tiene con el pueblo y tierra de cada región su poesía y su música popular.

**Contra la peste.**  
En la fiesta que en Santander se ha dado, en honor de sus hijos ilustres, pronunció estas palabras, de buen sentido—y ya muy justificadas—el Sr. Maura:

«El Sr. Maura dijo que no brindaba porque brindar era hablar, y él tiene el oficio de oír, y cree que lo que se necesita es callar: que lo que en este país hace falta es una leña de oradores. Lo único que quiero—añadió—es expresar mi agradecimiento á la comisión organizadora de esta fiesta, y hacer votos fervientes por la prosperidad de Santander.»

**Elecciones.**  
En la de Torróx puede considerarse triunfante nuestro estimado compañero en la prensa, redactor de *El Resumen*, Sr. Gutierrez Abasca; pues por las últimas noticias sabemos que llevaba ya 980 votos favorables á su candidatura.

De Manresa no tenemos aún noticia de la designación de interventores: allí luchan los Sres. Cort y Morayta.

En Roquetas, los interventores elegidos son favorables al candidato adicto Sr. Kove.

El miércoles saldrá para Huesca, á tomar posesión de su cargo, el Sr. Fabra y Floreta.

Habiéndose dicho en varios periódicos que el señor marqués de Guadalest figuraba entre los designados para ser nombrado concejal, nosotros bien enterados podemos asegurar dos cosas: primera, que el título de Guadalest lo lleva quien «no puede ser concejal», pues la poseedora de dicho marquesado es una señorita; segunda, que el título á que aluden aquellos periódicos—que no es otro que al señor marqués de Tavara—no está de ninguna manera dispuesto á aceptar la merced del cargo de concejal si llegara á ser nombrado.

En resumen, que no existe para los fines con cejiles ningún marqués de Guadalest, ni el marqués de Tavara aceptará aquella «honra» si se la proponen.

**Consumos.**  
Buena noticia:  
La recaudación de consumos en los fiatos de Madrid, en la primera decena de Agosto, importa 380.408 pesetas; 14.520 más que en igual decena del propio mes del año anterior.

En el mismo período de días, los Mataderos han producido 130.462 pesetas; 259 más que en la primera decena del mes de Agosto del año anterior.

**San Sebastian 12 (4.º t.).**  
Director CORREO.

S. M. ha firmado varios decretos de distintos ministerios.

El Sr. Casola ha salido en el expreso de Madrid, celebrando antes de salir conferencia reservada con Romero en el hotel de Londres.—*El Corresponsal.*

Los ministros que residen en Madrid, comerán esta noche en el Retiro, invitados por su compañero el de Gobernación.

### BALANCE DEL DIA.

La sesión esta mañana celebrada por el Ayuntamiento de Madrid, es un aviso para todos los que en general, teniendo derecho, de ban ser incluidos en las listas electorales; y especialmente, para aquellos, que se pasan la vida, criticando los vicios del censo electoral, sin que por su parte, den ningún paso eficaz para remediarlo.

Porque de esta especie de ciudadanos hay muchos en España.

Muy dispuestos á hablar mal de todos los partidos, de todos los gobiernos y de todo el mundo; pero al propio tiempo muy perezosos para arrimar el hombro por su cuenta, y muy estériles para el bien público.

Todas las personas, por tanto, con derecho electoral, tienen ahora la puerta abierta para su inclusión.

Si al cerrarse las listas resultan excluidos, no le echen á nadie la culpa, sino á su propia debilidad.

La política, sin incidentes nuevos.

El gobernador continúa ocupándose de renunciar antecedentes sobre las comisiones de expropiación y sisas; y á esto, y á los demás asuntos del propio género, los periódicos continúan prestando atención mayor que la ordinaria; en una, por falta de asuntos de novedad, y en otros con el afán de enardecer heridas.

Hoy el señor gobernador ha tomado estos acuerdos:  
Suspensión de todos los empleados del Ayuntamiento que han intervenido en la operación de sisas, sin perjuicio de otras medidas que habrán de tomarse cuando se reúnan mayores antecedentes.

Nombramiento del funcionario de la intervención general, Sr. Laguno, para que intervenga los documentos que expidan las oficinas municipales por expedientes de sisas.

Pasar una comunicación al alcalde para que castigue las faltas de los empleados que han intervenido en el asunto de las latas de petróleo.

Apercibimiento al ayuntamiento por descuidos en el padrón y censo, descuidos que vienen muy de antiguo en la casa municipal.

Y apercibimiento á los vocales de la comisión de Sanidad é Higiene, por faltas que se notan en este servicio.

Hemos dicho que la política no ofrece incidentes nuevos, porque las mismas querellas de los conservadores—que es ahora lo que con el ayuntamiento comparte la atención de una buena parte del público—siguen en el estado que ya conocían nuestros lectores.

*tandarte y La Epoca*, que han tenido ya tiempo suficiente para recibir instrucciones ó cartas de Biarritz.

De *El Estandarte* hemos oído que publicará, en efecto, esta noche una carta en que se ratifica en su famoso artículo del viernes último.

Y por lo que hace al Sr. Cánovas, recordamos—dado su carácter—que al tener conocimiento de lo ocurrido en Madrid y de la actitud del conde de Toreno, lo tome por una especie de intimación, y ahora desee con más vehemencia el reintegro del Sr. Romero Robledo en el partido conservador, si quiera disguste á los señores Toreno y Silvela.

Del extranjero hay como notable un tumulto que ha habido ayer en Atenas, por una manifestación favorable á los cretenses; manifestación de la que resultaron un muerto y varios heridos.

Y la actitud en que se presentan de improviso los senadores franceses de la derecha, resueltos á lo que parece á retirarse de la Cámara si esta no se declara incompetente en el proceso de Boulanger.

No hay nada de particular de orden público.

### BOLSA

#### COTIZACION OFICIAL DE HOY 12 DE AGOSTO.

FONDOS PÚBLICOS	Ultimos precios	FONDOS PÚBLICOS	Ultimos precios
4 p. 100 int. c.	74'50	Id. fin de mes...	"
Id. fin de mes...	75'30	3 p. 100 y 2 p. 100	"
Id. fin de mes...	74'45	amort. de Cuba	"
Id. fin de mes...	"	Anualid. de Cuba	"
4 p. 100 ext. c.	78'10	Bill. de P. Hise.	"
Id. fin de mes...	76'60	Sisas A. de Méx.	"
3 p. 100 ext. c.	"	Ob. munic. de id.	"
2 p. 100 ext. c.	"	Ob. Extranj. id.	"
Ob. de Agosto...	"	Céd. Banco Hipot.	"
Id. de Marzo...	"	loc. al 6 p. 100.	"
Id. de Julio...	"	Id. al 5 p. 100.	"
Obras públicas...	"	Ob. id. al 5 p. 100	"
Personal...	"		
4 p. 100 amort. c.	88'90		
Id. fin. pequeños...	89'25		
Bill. de Cuba 1886	105'90		
3 p. 100 y 1 p. 100	"		
amort. de Cuba.	36'00		

**Cambios sobre el extranjero.**  
París, á la vista, 8'95 por 100, beneficio al papel.  
París á 8 días, 8'75 por 100, beneficio al papel.  
Londres, á la vista, libra esterlina, 26'15 pesetas.  
Londres á 8 días, id., 26'12 pesetas.  
Londres á 60 días, id., 26'00 pesetas.  
Londres á 90 días, id., 26'00 pesetas.  
Berlín á 8 días, marco de 100 dineros, 1-27 pesetas.

**Resumen.**  
Los cambios, sostenidos, y en la contratación á fecha se vé alguna ventaja con respecto á los tipos que rigieron en la Bolsa anterior.

Las negociaciones, cortas en número, por la falta de muchos hombres de negocios.

El 4 por 100 interior al contado, entre 74'60 y 45, terminando como el sábado, á 74'50.

A fin de mes en firme solo se ha cotizado el cambio de 74'45, ó sea con 10 céntimos más que el día último de Bolsa.

El 4 por 100 exterior comenzó con el cambio de 76'80, y termina con el de 76'10, despues de cotizado en partida á 76'20 y 25.

El 4 por 100 amortizable con solo el cambio de 88'80, ó sea con 80 céntimos más que en la cotización anterior.

Los billetes de Cuba á 105'95 y 90.  
Las acciones del Banco de España, de 408'50 á 408, terminando á 408'25.

Las de tabacos á 109'50 y 109 por 100.  
El cambio extranjero con corta diferencia en los mismos términos del sábado; esto es: el París á ocho días vista á 8'75 por 100, y la libra esterlina sobre Londres á noventa días fecha á 26 pesetas.

**Seisís.**  
A las cinco.—4 por 100 interior contado, 74'50; fin de mes, en firme, 74'45, dinero.

**Partes telegráficas.**  
París 12.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 78'81; 8 por 100 francés 85'15.  
Londres 12.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 78'12.

**Temperatura.**  
La temperatura de hoy en Madrid, á la sombra, según las observaciones de los ópticos Sres. Aramburo Hermánes (Príncipe, 12), es la siguiente:

A las ocho de la mañana, 21'º sobre 0.  
A las doce de la misma, 31'º sobre 0.  
A las cuatro de la tarde, 25'º sobre 0.  
La máxima fué de 32'º sobre 0.  
La mínima, de 14'º sobre 0.  
El barómetro marca 707 milímetros. Tiempo variable con tendencia á llovizna.

**Cuites.**  
Santo de mañana.—San Hipólito, mártir.

En San Millán continúa la novena de Nuestra Señora del Tránsito, y será orador á las seis de la tarde el señor Jimenez, terminado con reserva.

En Nuestra Señora de Atocha continúa la novena de Su Titular, predicando á las seis, en los ejercicios, el señor Cardona.

En San Pedro continúa la novena de San Roque, predicado por la tarde el señor Padilla.

En San Plácido id., predicando á las seis el señor Barbejero.

**Espectáculos para MAÑANA.**  
Príncipe Alfonso.—A las 9.—*El cocodrilo*.—A las 10.—Segundo acto.—*De Getse al paraíso* ó la familia del Tío Maroma.—A las 11 3/4.—Segundo acto.

Felipe.—A las 9.—*De Madrid á París*.—A las 10.—*El año pasado por agua*.—A las 11.—*La de Roma*.—A las 11 3/4.—*De Madrid á París*.

Maravillas.—A las 9.—*Peluquero de señoras*.—A las 10.—*Paca la Pantalona*.—A las 11.—*Las hijas del Zebedo*.—A las 11 3/4.—Segundo acto.

Teatro-Café de la Infancia.—A las 9.—*El esquilador*.—A las 10.—*El teniente cura*.—Baile.—A las 10 3/4.—*El esquilador*.—A las 11 1/2.—*Ganar la acción*.—Baile.

Circo de Price.—A las 9.—Grande y variada función de ejercicios equestres, gimnásticos, cómicos y acrobáticos y exhibición de los maravillosos cuadros de la Exposición de París.—Entrada general, 50 céntimos.

Circo Hipódromo de Verano.—A las 9.—Gran suceso de la familia Frant.—Misa Irma, la hermosa gimnasta misa Karma y otras notabilidades, loros y perros amestrados.—Precios con gran rebaja.

Jardín del Buen Retiro.—A las 9.—*Moda*.—Función en el kiosko por las bandas de los regimientos de San Fernando, Ciudad Rodrigo y Manila.

Gran montaña rusa.—Todos los días de 2 de la tarde en adelante.

Imprenta de EL CORREO, á cargo de F. Fernandez. San Gregorio, 8.

# SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ CON ESCALAS EN

## Puerto-Rico y Progreso y combinacion á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacifico

TRES SALIDAS MENSUALES CON LAS ESCALAS Y EXTENSIONES SIGUIENTES

El 10, de Oádiz, con escala en las Palmas, y haciendo antes la de Barcelona el 5 y eventual la de Málaga el 7.

El 20, de Santander, con escala en la Gornia el 21 y haciendo antes las de Liverpool el 8 y la del Havre el 14.

El 30, de Oádiz, haciendo antes escala en Barcelona el 25 y eventual en Málaga el 27; con extension á los litorales de Puerto-Rico y Cuba, Centro América y puertos del Pacifico y Estados-Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York, son los dias 4, 14 y 24, y de New-York para la Habana los mismos dias.

**RETORNO.**—Salidas de la Habana: el 5, con escala en Puerto-Rico el 10, para Oádiz y Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo.

El 15 directo para Gornia, Santander, Liverpool y Havre y combinacion para los puertos españoles del Atlántico y para Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.

El 25 para Oádiz y Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor **VIZCAYA** saldrá de Santander el 20 del corriente.

### LINEA DE COLON

#### Combinacion para el Pacifico al Norte y Sur de Panamá y servicio á Méjico con trasbordo en Habana

Salidas de Vigo el 25 de cada mes, haciendo antes las escalas de Liverpool el 17, del Havre el 20, de Santander el 23 y de Gornia el 24.

Salidas de Oádiz el 20 de cada mes, haciendo antes las escalas de Génova el 11, de Marsella el 18, de Barcelona el 15 y de Málaga el 17.

Estas dos expediciones empalman en Vigo, trasbordando el vapor procedente del Norte al del Mediterráneo, que es el que hace el servicio directo.

El vapor **SAN AGUSTIN** saldrá de Barcelona el 15 y de Vigo el 25 del corriente.

### LINEA DE FILIPINAS

CON ESCALAS

en Port-Saïd, Aden, Colombo y Singapur; servicio á Ho-Ho y Cebu, y combinaciones á Kurachoe y Busiro (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Siamoy, Batavia, Hong-Kong, Shangay, Hysgo y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Gornia, Vigo, Oádiz, Carta-gena, Valencia y Barcelona, de donde saldrá cada cuatro vienes.

De Manila saldrá cada cuatro sábados.

El vapor **ISLA DE MINDANAO**, saldrá de Barcelona el 28 del actual.

### LINEA DE BUENOS-AIRES

CON ESCALAS EN

#### Santa Cruz de Tenerife, Rio Janeiro y Montevideo

Seis viajes anuales partiendo de Genova, con escala en Marsella, Barcelona, Málaga y Oádiz, de donde saldrán cada ocho semanas, á partir del 6 de Enero.

Los puertos del Atlántico desde San Sebastian á Vigo combinan en Oádiz con los correos de Filipinas, que salen de Liverpool cada cuatro semanas, á partir del 29 de Diciembre de 1888.

### LINEA DE FERNANDO POO

CON ESCALAS EN

Larache, Rabat, Mazagan, Mogador, Las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Senegal.

Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Oádiz.

### LINEA DE MARRUECOS

El 18, de Barcelona saldrá el vapor **RABAT** para Málaga, Ceuta, Oádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagan y Safi.

SERVICIO DE TANGER

El vapor **TANGER**, saldrá de Oádiz todos los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger todos los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten en Oádiz con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía les proporciona un cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

**AVISO IMPORTANTE.**—La Compañía provee á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recobran y encaminará á los destinos que se le indiquen, las muestras y notas de prodes que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía expide pasajes y admite carga para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes, en Madrid Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.

## AVISO IMPORTANTE

EL ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS LA MARGARITA EN LOECHES, único en esta clase de aguas, estará abierto del 15 de Junio al 15 de Setiembre. Importa á cuantos usan el agua en bebida que acudan á completar su curacion en esa piscina de salud. Fonda, tres mesas: viaje económico; comodidades. Pedir datos en el Depósito Central de las aguas de *La Margarita en Loeches*, Jardines, 15, bajo, Madrid, donde se despachan los billetes para el coche y dan prospectos.

Agosto 12) FOLLETIN DE «EL CORREO» (F. 8)

## JAPONERÍAS DE OTOÑO

chedumbre para advertir que pasamos; pero corren siempre á riesgo de atropellar á las gentes.

Vivo en perfecta inteligencia con Kalakawa, el *djin* enganchado al eje; entra conmigo en los templos y en los caseríos, y me explica muchas cosas en japonés muy claro, que comprendo sin trabajo. Es muy agradable y sabe historia, teogonía y leyendas. El otro, Haramihi, el que va entre las varas, es taciturno y grave; nuestras relaciones, aunque corteses, son un tanto frías y áun algo tirantes.

Todo se oscurece y las barridas van apareciendo cada vez más desiertas y más ligúmbres, á medida que nos aproximamos á «Kitano-tendji», el gran templo sintoista del Boey. Está lejos, muy lejos, casi en el campo, al fin de un largo y triste arrabal. Para llegar á él se necesita, lo menos, una hora de rápida carrera en *Djin-riki-cha*.

Este arrabal es propio del antiguo Japón, por lo viejo, lo carcomido, lo negrozco. Las casitas de madera tienen el aspecto vacilante y caduco de los centenarios. Las desvenecijadas maderas están abarquilladas, resquebrajadas, medio deshechas; todo parece abandonado; no se vé un alma por ninguna parte.

Adivínase, no obstante, la proximidad de algún gran templo, donde deben celebrarse en este momento solemnes ceremonias; porque, siguiendo el uso consagrado para las fiestas religiosas, se han dispuesto á ambos lados de las calles series de maderos de los que penden faroles. Encuéntranse á cada dos

pasos, en hileras interminables; los faroles son enormes bombas, en las que hay pintados murciélagos volando rápidamente. Tan extraña decoración de fiesta no alegra nada estos barrios; al contrario, todas esas casas grises y esas filas de faroles que nunca se acaban, con sus animales nocturnos á modo de flores.... parecen los preparativos de alguna grandiosa danza macabra, á la que los invitados acuden por la noche.

Sin duda llegamos ya, porque aparecen ante nosotros, en masas sombrías, las altas enramadas seculares de uno de esos bosques centenarios que siempre se consagran á los dioses. Además, ya empiezan los pórticos; son de granito desgastado por el tiempo, y del estilo religioso antiquísimo que se encuentra principalmente en las pagodas de las aldeas y en los sitios de adoración perdidos en medio de los montes. La forma ha debido ser legada á los japoneses por una antigüedad extremadamente lejana, y que ha desaparecido, porque en nada se les parece; es severa, grandiosa y sobre todo sencilla; admira como una cosa nunca vista. Pero sería preciso dibujarla, porque no es descriptible: dos pilares macizos, á modo de conos, que se ensanchan por su base, reunidos en lo alto por un arquitrabe recto, y un poco más arriba por otro curvo, saliente con las puntas al aire, en forma de luna en creciente, y nada más; ni el menor adorno, ni la menor escultura; el conjunto es místico y salvaje; tiene algo de la arquitectura egipcia y algo del dolmen céltico; desentona de un modo extraño con las cosas complicadas y raras que le rodean.

Después de los pórticos vienen series de monstruos, colocados á ambos lados del camino sobre pedestales de piedra. Los copudos árboles estienden su sombra sobre ellos, en-

lazando sus ramas como los ídolos sus múltiples brazos.

Empiezan por una especie de tigres enormes, de granito, apoyados sobre el cuarto trasero, que tienen en medio de la cara un cuerno de rinoceronte, y se ríen con risa que da miedo. Pegados y atados á sus patas hay pequeños vendajes blancos, como si padeciesen alguna enfermedad; son oraciones que les han traído en tiras de papel de arroz para aplacarlos.

Luégo siguen bueyes un poco mayores que de tamaño natural, de granito, de bronce ó de mármol precioso, con vetas de raros colores; y después hileras de tumbas ó de altos faroles de piedra que parecen torrecillas chinescas.

Por entre estas cosas extraordinarias, al fresco sombrero de este bosque sagrado, se pasea la gente. Cuanto más nos aproximamos, encontramos grupos más compactos; esto nos explica por qué estaba desierto el arrabal: todos sus habitantes se han reunido aquí para la fiesta, y áun han debido venir de mucho más lejos, porque hay una verdadera muchedumbre. Muchedumbre infantil y frívola, como la que se vé pintada en los abanicos y en las tazas de té; muchedumbre que charla, que se agita, y de la que salen sonoras carcajadas. Por más que sea extravagante, encaja mal con la penumbra de este bosque, donde habitan tan siniestros animales.

Muchas señoras sonrientes con prendidos de flores artificiales en sus lindos moños engomados. Túnica muy ceñida, anchas mangas colgantes y largos cinturones anudados en puf. Haciendo ruido con sus zuecos de madera, andan con los pies hacia dentro, que es la manera elegante. Y coquetean, y giran sus ojos retráidos, teniendo el cuerpo incli-

# LA ROSARIO

GRAN FÁBRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS  
Especialidad en jabón de tocador **KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTANA**, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumerías.  
**PEREDA Y COMPAÑIA.—SANTANDER**

EL REY DEL TOCADOR



## ZARZAPARRILLA DEL DR. AYER

Medalla de oro en la Exposicion de Barcelona



Curá radicalmente la escrófula, herpes, erupciones, llagas, enfermedades secretas y todas las afecciones de la piel, por crónicas y rebeldes que sean. Purifica la sangre y vigoriza el sistema. Tomada á tiempo y con constancia, evita los ataques apopléticos y todas las enfermedades que tienen su origen en la fuerza y superabundancia de la sangre.—Las

eminencias médicas la prescriben con gran éxito. Los increíbles pueden constatar con su doctor. De venta en casa Melchor Garcís, Capellanes, 1, duplicado.—Hijos de Uzarrum, y en todas las farmacias y droguerías

## LOS PRODUCTOS

DE LAS  
Grandes Fábricas de Chocolates y Dulces  
DE

## MATIAS LOPEZ

MADRID—ESPECIAL

han obtenido 31 recompensas industriales en otras tantas Exposiciones, Cuatro Medallas de oro en la de Barcelona, y han sido las UNICAS DE ESPAÑA premiadas con

**DIPLOMA DE HONOR** la primera y más alta recompensa en el Gran Concurso internacional de Bruselas.

EXÍJASE LA VERDADERA MARCA

De venta en todas las principales tiendas de Ultramarinos de España.—Depósito central: Mentera, 8.

OFICINAS: PALMA ALTA, 8.—MADRID



## MÁQUINAS HELADORAS

con su método para hacer sorbetes y heladas de varias clases en 25 minutos sin emplear más que hielo ó nieve y sal común.

Las hay de 6 tamaños, de 8 sorbetes hasta 24, y sus precios son: las heladoras, de 16 á 44 pesetas, y las batidoras, de 10 á 24.

Zumo puro de frutas en botellas, con el azúcar necesario para 24 sorbetes; las hay de guinda, siberiacoque, piña, fresa, frambuesa, grosella, melocoton, granada, y también horchales de almendra. Precio de la botella, 4 pesetas, la caja de 12, 40 pesetas. Se hallan de venta en los establecimientos de Prast.

ARENAL, 8. MADRID

## ANUNCIANTES

La Agencia General de Representacion y Publicidad, se encarga de la insercion de los anuncios, reclamaciones y comunicados en todos los periódicos de la capital y provincias, con una gran ventaja para vuestros intereses.

Pidan se tarifas, que se remitan á vuelta de correo.

Se cobra por meses, presentando los comprobantes.

Barrio-Nuevo, 5 y 7, Madrid

## Sin Copeiba ni Meverio

Curacion de las Enfermedades secretas por la

## CUBEJINA LECHAUX

Con este precioso medicamento se consigue, en algunos dias, en secreto, sin ningún tipo de fatiga, la curacion segura y radical de todas las Afecciones crónicas y venéreas. Lechaux, P. Q. R. n.º 4, Caberinet 64 Bordenas. Madrid: Melchor Garcís; por menor: Moreno Miquel; Borral y Miquel; Carlos Uzarrum.—Barcelona: Vicente Ferrer y San Alomer y Urrut; Salsolada Ferrer y O.; Drogueria S. Alina; Fortuny Herminio.—Bilbao: Pinedo, Viuda de Somoza; Arriaga, D. S. Alina.—Cádiz: Garavito y Casal; Juan Mateos; Ayta de Maraca.—Granada: J. Rubio Perez; Santos Perez y O.;—Málaga: Utrera; Aguilar; Canal;—San-Sebastian: Yuda de Tornera.—Santander: Ibañeta; Bernardo Saro.—Sevilla: Paiszuolo y Huidobro; U. Bilon.—Valencia: Andrés y Fabia; Esquivias H.—Valadolid: Cantero; Gato y Gacho.—Zaragoza: Rios H.; Ramon Jordán.

## Representantes

Se nombrarán en todos los pueblos en España con 6 á 12 mil reales; se dispone de administraciones de fincas, secretaría particular, cobradores. Con sellos al secretario, Sr. Naviero, Madera, 12, pral., Madrid, de 4 á 6.

## BORDADORA

Una señorita que conoce perfectamente toda clase de bordados, desea labor para bordar en su casa.—Palafox, 21, pral., izquierda, interior.

Se hace toda clase de trabajos tipográficos.

## SOCIEDAD DE TELÉFONOS DE MADRID

(SOCIEDAD ANÓNIMA)

Domicilio social: 15, Plaza Vendome, Paris

Habiendo fijado la Junta general de accionistas del 18 de Abril el dividendo del ejercicio de 1888 en

25 francos por accion liberada de 250 francos, y 18'75 por parte de fundador,

el Consejo de Administracion tiene el honor de prevenir á los señores accionistas que habiéndose repartido á las acciones el 1.º de Enero último un anticipo de francos 10'75, el saldo del dividendo correspondiente al ejercicio de 1888 será el efectuado á contar desde el 1.º de Julio próximo, con deducion del impuesto.

Las acciones que llevan los números 1 á 2.400 percibirán liquidos..... Francos. 13'75 mediante la entrega del coupon n.º 4.

Las partes de fundador percibirán liquido. Francos. 17'89 mediante la entrega de coupon n.º 2.

El pago de los coupons se efectuará en Paris, en la Société de Crédit Mobilier, 15, Place Vendome, y en Madrid, en el Banco General de Madrid.—El Consejo de Administracion.

## PERLAS DEL D<sup>o</sup> CLERTAN

Aprobadas por la Academia de Medicina de Paris

Las PERLAS DE TRESENTINA calman, en algunos minutos, las jaquecas, los MAS VIOLENTOS DOLORES DE CABEZA y las ENFERMEDADES DEL HIGADO.

El la dosis de tres ó cuatro perlas no produce su efecto pasado algunos momentos, sería inútil continuarla. Cada frasco contiene treinta perlas. Para tener este producto bien preparado

y eficaz exijase la firma del LAS PERLAS DE ETHER son el remedio por excelencia para las personas nerviosas é propensas á ahogos, á calambres de estomago y á desmayos, por lo que deberan tener siempre á la mano este precioso medicamento. Exijase la firma:

Las PERLAS DE QUININA contienen cada una diez centigramos (dos granos) de sulfato de quinina puro. Por esto es cierta su eficacia en los casos de fiebres. Ellas no causan repugnancia ni acos y se tragan muy facilmente. Las perlas de quinina se conservan indefinidamente sin alterarse. Es absolutamente indispensable el exijir la firma:

La venta por menor en la mayor parte de las Farmacias FABRICACION Y VENTA POR MAYOR en la casa L. FRERES y Ca. TOCOCHEA, n.º 19, rue (calle) de la Paix.

## LA PETITE GIRONDE

es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España.

La suscripcion cuesta 2'50 pesetas al mes dirigiéndose á D. Manne Antonio de Arambura, en San Sebastian.